

Siglo XIX¹

1789-1814, Guerras Napoleónicas** (toda Europa afectada); 1800, México; 1813, México, Rusia; 1816-1818, Italia; 1817-1819, Inglaterra, Escocia, Irlanda*; 1818, Halifax, Quebec, Montreal (Canadá), Nueva York; 1820, Toulon (Francia); 1821, Perú, Irlanda; 1825-1826, Perú; 1825-1829, México; 1825, Nueva York; 1826-1828, Inglaterra, Escocia, Irlanda, Nueva York; 1827, Philadelphia; 1829, Toulon (Francia); 1830-1831, Polonia; 1831, Hamburgo; 1833, Toulon (Francia); 1836, El Cairo; 1836-1840, Irlanda, Escocia, Inglaterra; 1837, norte de España; 1837-1838; Philadelphia, Nueva York y Boston (Estados Unidos); 1838, México; 1841-1842, Estocolmo; 1842, Viena; 1842-1846, Polonia, Estonia, Lituania, Rusia; 1844-1845, Toulon (Francia); 1845-1846, Rusia; 1846, Londres, Edinburgh, Glasgow (Escocia), Estocolmo, Perú, Chile; 1847-1848, Irlanda*; 1847, Canadá, Boston, Nueva Cork y Nueva Orleans (Estados Unidos); 1846-1848, México; 1847-1848, Inglaterra, Boston (Estados Unidos), Silesia; 1849, Holanda; 1850, Baltimore; 1851, Nicaragua; 1852, Nueva Cork; 1851-1852, Estocolmo; 1853, Viena; 1853-1857, Perú; 1854-1856, Crimea* y sudeste de Rusia; 1855-1856, Viena, Toulon (Francia); 1856, Inglaterra; 1857, Persia; 1857-1861, Islandia; 1861-1862, Londres, Argelia; 1861-1865, Guerra Civil Americana; 1862-1863, Viena; 1862-1864, Irlanda, Nueva York y Philadelphia (Estados Unidos); 1864, Prusia Oriental, Rusia, Londres; 1864-1865, Persia; 1864-1866, Pequín; 1865-1873, Baltimore, Memphis, Washington (Estados Unidos); 1866-1868, Provincias bálticas, San Petersburgo (Rusia); 1867, México, Prusia; 1867-1868, Finlandia; 1868, Túnez; 1869-1883, Inglaterra, Gales; 1873, Berlín; 1874, México; 1874-1876, San Petersburgo, Varsovia, Minsk, Moscú, Novgorod, Siberia; 1875, Viena; 1876, Etiopía; 1876-1877, Silesia; 1877-1878; Balcanes y Crimea*; 1880, Rusia; 1884, México; 1884-1895, Inglaterra; 1888, Rusia; 1892-1894, Rusia; 1895-1898, España; 1896, Bretaña (Francia).

¹ August Hirsch refería que de las más de 147 epidemias producidas durante el siglo XIX, y que tuvieron lugar en latitudes templadas y frías del hemisferio este y oeste, el acmé del brote se produjo en primavera en 30 ocasiones; en invierno y primavera, en 28; en primavera y verano, 21; en verano y otoño, 19; en otoño, 17; en verano, 18; y en otoño e invierno, 14. Podría concluirse, por tanto, que a pesar de que la mayoría de los acmés se producen en los meses fríos de invierno y primavera, el tífus es bastante independiente de la estación o del tiempo que haga, pudiéndose presentar en cualquier momento.